

Décimo segundo informe de avance sobre los compromisos sociales de Cerrejón posterior al informe del Panel Independiente de Revisión de 2008

Carta de Roberto Junguito, presidente de Cerrejón
Noviembre 4, 2014

Nos complace presentar a nuestros grupos de interés el décimo segundo informe sobre el estado de los proyectos que tenemos pendientes como resultado de las recomendaciones que nos hiciera el Panel Independiente de Revisión en el 2008 sobre el desempeño social de Cerrejón. Si bien hoy reportamos sobre los tres proyectos que tenemos pendientes, hacemos esfuerzos permanentes para que el espíritu que inspiró el Panel hace seis años, siga guiando nuestro trabajo diario. Por ello mantenemos nuestra actitud de apertura, de mejoramiento continuo en el relacionamiento con las comunidades vecinas, el compromiso con la implementación de estándares sociales, el manejo adecuado de nuestros impactos y el respeto de los derechos humanos.

Los proyectos que mantenemos abiertos son: la construcción del centro comunitario en el lugar donde quedará el nuevo Tabaco, la culminación de los cinco reasentamientos que tenemos en curso y la mejora de las condiciones de vida de las comunidades de Puerto Bolívar. Todos ellos son complejos y cuentan con la intervención de múltiples actores. En las tablas adjuntas encuentran el detalle sobre el estado de cada uno de ellos. Sin embargo, en esta carta queremos presentar algunos de los hechos recientes más relevantes:

Consulta previa con la comunidad de Campo Herrera

Con el fin de mantener la producción de carbón, Cerrejón decidió implementar obras previstas en Plan de Manejo Ambiental que contemplan la posibilidad de ampliar el tajo La Puente en el área actual del arroyo Bruno para lo cual se propone un desvío de aproximadamente 3,6 km del cauce natural de este arroyo. Comprometidos con el cumplimiento de la legislación nacional y de los estándares internacionales adoptados por la compañía, iniciamos un proceso de consulta previa con la comunidad de Campo Herrera, certificada por el Grupo de Consulta Previa del Ministerio del Interior como la única comunidad que sería impactada por el proyecto. Desde agosto de 2013 hasta mayo 30 de 2014 desarrollamos el proceso de consulta previa que incluye cinco fases, según la legislación colombiana: 1) pre-consulta, 2) apertura y 3) taller de impacto y medidas de manejo, 4) Firma de pre acuerdos y, 5) protocolización de la consulta. El cumplimiento de los acuerdos acordados con la comunidad de Campo Herrera dependerá de la obtención de los permisos legales pendientes los cuales se encuentran en manos de las autoridades ambientales locales y determinarán si el proyecto se puede realizar.

Apoyo a la situación de sequía del departamento

En Cerrejón nos preocupamos por cada gota de agua y debido a la intensa sequía estos últimos meses han sido especialmente desafiantes en este campo. En primer lugar, continuamos buscando formas para utilizar la mayor cantidad de agua industrial posible (no apta para consumo humano) en las medidas de control de polvo tanto en el proceso de minería como en el riego de vías. Desde 2008, venimos trabajando con la Fundación Cerrejón para el Agua en La Guajira para ofrecer alternativas para el acceso, uso y administración del agua a las comunidades del departamento. Sin embargo, ante la fuerte sequía, hemos reforzado nuestra dedicación al tema del agua y hemos aumentado los recursos y el equipo humano para atender la emergencia. Con recursos superiores a los tres mil millones de pesos hemos rehabilitado 40 molinos que ofrecen cerca de un millón de litros de agua al día a cerca de 7 mil personas, hemos entregado más de ocho millones de litros de agua a 201 comunidades indígenas wayuu, en donde una de las estrategias para su distribución fue habilitando dos vagones del tren con capacidad para llevar 89.000 litros de agua. Adicionalmente, hemos entregado 156 tanques para su almacenamiento. Estos resultados representan nuestro compromiso y solidaridad con nuestros vecinos en la emergencia vivida estos meses. Adicionalmente, estamos haciendo esfuerzos conjuntos y coordinados con el Gobierno nacional y local para encontrar soluciones sostenibles a la problemática del agua en La Guajira.

Afortunadamente, las comunidades reasentadas no han visto reducido su acceso a agua potable en ningún momento ya que los sistemas de acueducto y las plantas de tratamiento funcionaron sin contratiempos; aunque, en el caso de



Tamaquito, fue necesario proveer agua en cinco carro tanques semanales de agua mientras se hacían arreglos a la planta de tratamiento. No obstante, la sequía sí ha tenido efectos negativos sobre algunos de los proyectos productivos agropecuarios que desarrollan algunas familias. Es una situación difícil que han enfrentado muchas comunidades del departamento y esperamos que esos proyectos prosperen con el inicio de la temporada de lluvias que inició en el segundo semestre de 2014.

Tabaco

Después de varias manifestaciones públicas del alcalde de Hatonuevo sobre su inconformidad con construir el poblado en el predio escogido por la comunidad, recibimos una manifestación escrita en la que muestran su voluntad de recibir de parte de Cerrejón el predio adicional para poder continuar con el proceso. De esta forma, hemos avanzado en la entrega de 11 hectáreas adicionales en el predio la Cruz, las cuales harían viable la construcción del poblado en este lugar. En caso de que persistan las dudas sobre el lugar de la construcción, consideramos que cualquier decisión de cambio del lugar debe contar con el aval de la comunidad. Mientras tanto, seguimos decididos en cumplir el compromiso de construcción del centro comunitario, una vez que el municipio inicie la construcción.

Media Luna

Continuamos adelantando diversos programas de inversión social en las comunidades de Media Luna, entre los cuales se destacan temas de salud, deportes, recreación, cultura, emprendimiento y apoyo en educación, entre otros. Con la comunidad de Kamusushiwo'u avanzamos en el cumplimiento de compromisos específicos incluyendo: oportunidades laborales a miembros de la comunidad en la empresa y en sus contratistas, el apoyo al sostenimiento de estudiantes universitarios, la adecuación con cerramiento en concreto del cementerio de la comunidad y la entrega de una lancha para pesca artesanal en comodato, la cual será entregada en donación una vez se tenga la autorización de la autoridad marítima, Dimar.

Sobre el tema de la solicitud de territorio que presentó la comunidad de Kamusuchiwo'u no tenemos avances que reportar en este informe. Por otro lado, reconocemos que el proyecto de mejoramiento de vivienda que se tiene planeado para 27 familias de las comunidades de Pioule y Pioula ha demorado más de lo esperado dada la rigurosidad de los trámites. El inicio de las obras de mejoramiento de la vivienda piloto está previsto para finales de año.

Reasentamientos

Si bien reconocemos que los procesos de reasentamiento son difíciles y generan impactos fuertes para las comunidades, creemos que con la aplicación de estándares internacionales y la dedicación de un equipo de profesionales, hemos podido contribuir notoriamente a la mejora de las condiciones de vida de las cinco comunidades reasentadas. Creemos que el análisis serio de estos procesos debe tener en consideración el paquete completo de beneficios que se ofrecen a todos los grupos poblacionales y no solamente el desempeño de algunos proyectos productivos. Reconocemos que este es un componente esencial para la sostenibilidad de las familias, pero no el único. Trabajamos arduamente para alcanzar la mayor cantidad de proyectos exitosos, pero queremos llamar la atención sobre otros factores que inciden en el estado general de las familias como son: el acceso a educación y a viviendas dignas con servicios básicos que antes no tenían, la disponibilidad de recursos semilla y el acompañamiento de expertos en todo el proceso, así como el desarrollo de capacidades para aumentar la empleabilidad, etc.

En las tablas adjuntas podrán encontrar mayor detalle sobre el estado de cada uno de los cinco reasentamientos. Sin embargo, vale la pena destacar algunos asuntos:

En Roche, seis de las últimas ocho familias que firmaron el acuerdo de traslado a finales del año pasado se encuentran viviendo en el nuevo poblado e iniciando el proceso de adaptación. Tenemos dificultades con dos familias que han retornado al viejo Roche y se han negado a recibir el predio que escogieron para implementar su actividad ganadera alegando que éste no cuenta con agua suficiente. Es importante mencionar que el predio fue escogido en 2012 por las dos familias entre muchos predios visitados y que Cerrejón actualmente proporciona agua en carro tanques, alimento y cuidado veterinario para sus 147 cabezas de ganado que ya fueron trasladadas.



Cerrejón

Minería responsable

Continuamos dialogando con ellos para buscar soluciones que permitan atender su requerimiento sin implicar cambios a los criterios de compensación que sean diferentes a los recibidos por otras familias.

En el caso de Chancleta, 47 familias (una familia adicional con respecto al informe pasado), de 57, firmaron sus acuerdos de traslado y se encuentran viviendo en el nuevo sitio y mantenemos el diálogo con las familias restantes. Trabajamos en la implementación de los proyectos productivos, en su mayoría de tipo agropecuario, donde la fuerte sequía ha causado atrasos. Por su parte, las 46 familias de Patilla acreditadas a traslado se encuentran en su nuevo sitio desde junio 2012 y continúa el acompañamiento a los proyectos productivos implementados desde ese mismo año.

En cuanto a la comunidad de Tamaquito, recientemente recibimos una solicitud de suspender las actividades y programas adelantados por la empresa ante demoras en el cumplimiento de compromisos generados a partir de su traslado hace un año. Esperamos que a través del diálogo directo que hemos mantenido con la comunidad podamos mantener la confianza y el desarrollo de los programas. Hemos explicado el estado de los temas pendientes y redoblado nuestros esfuerzos para cumplir con ellos. Avanzamos en la implementación de varios proyectos pecuarios que se desarrollarán en el predio La Liga y en un predio adicional que 11 familias están próximas a comprar. Trabajamos actualmente en la transferencia del título de propiedad de este predio a la Autoridad Indígena, con el fin de viabilizar las gestiones para la conformación del Resguardo Indígena.

En el caso de Las Casitas, esperamos iniciar la mudanza de las familias que han aceptado el paquete de compensación en este último trimestre del 2014. A la fecha se han logrado acuerdos con 11 de las 31 familias acreditadas a traslado. Continuamos dialogando con las 20 familias residentes restantes así como con las familias pendientes (residentes y no residente no acreditadas a traslado) y gestionando la adquisición de predios rurales. Continúa la vinculación de la ONG Indepaz como asesora de la Junta de Acción Comunal. Debido a la necesidad de realizar el traslado de la comunidad para prevenir un impacto ambiental sobre ella, y dada las demoras del proceso que ya cumple cinco años, en julio de 2014 iniciamos un proceso de expropiación de las posesiones y mejoras en Las Casitas ajustado a la legislación colombiana y a los estándares internacionales. No obstante, hemos manifestado siempre a las familias que nuestro principal interés es poder continuar con la negociación directa para alcanzar acuerdos de traslado.

Por último, queremos mencionar que continuamos con la mesa de diálogo entre representantes de las comunidades reasentadas, Cerrejón y funcionarios de la Alcaldía de Barrancas para implementar algunos de los acuerdos incluidos en los paquetes de compensación. La mesa, que se ha reunido en más de 30 sesiones, ha llegado a acuerdos sobre el reglamento del componente educativo y estamos cerca de alcanzar un acuerdo sobre empleabilidad que permitirá dar apoyo en procesos formativos que mejoren las competencias laborales de los miembros de las comunidades. Valoramos este espacio de diálogo directo respetando los tiempos y procesos que sean necesarios para llegar a acuerdos sobre los temas que sean de mutuo interés.

Esperamos que esta información, así como aquella contenida en las tablas, sea útil para conocer algunas de nuestras acciones y los retos que enfrentamos. Manifestamos nuestra disposición a mantener un diálogo constructivo con todos los grupos de interés y estamos abiertos a los comentarios y sugerencias que nos quieran plantear para realizar mejor nuestro trabajo. Manifestamos nuestro deseo de seguir trabajando por el pueblo de La Guajira, respondiendo a nuestros impactos con responsabilidad y respeto por las comunidades vecinas.

Cordialmente,

Roberto Junguito
Presidente
Cerrejón